
ïðàâîñëàâíàÿ ãàçåòà äëÿ âñåõ

2011

№ 10(130)

июнь
Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

Авва Арсений Великий
приведен к монашеской
жизни чудными судьбами
Божиими. Он был наставни�
ком Аркадия и Гонория, сы�
новей Феодосия Великого,
императора византийского.
По такому значению
своему Арсений пользо�
вался особенным поче�
том между придворны�
ми. По положению мира
он принадлежал к сена�
торам, и вместе принад�
лежал к церковному
клиру, имея сан диакона.

Из его изречений и событий жизни видна в его ха�
рактере необыкновенная прямота и откровенность.
Однажды он нашёл нужным наказать Аркадия за
некоторое юношеское увлечение, и наказать так
сильно, чтоб питомец не позволил себе снова этого
увлечения. Злоба объяла Аркадия. Он задумал убить
Арсения. Умысел царевича был открыт Арсению.
Арсений ночью снял с себя одежду царедворца, об�
лёкся в рубища нищего, ушёл из дворца, сел на ко�
рабль, отправлявшийся из Константинополя в Алек�
сандрию. В окрестностях её находилась дикая пус�
тыня, Скит, в которой тысячи монахов проводили
самое возвышенное жительство: туда направился
Арсений. Вскоре, под руководством преподобного
Иоанна Колова, он достиг особенного духовного
преуспеяния.

Вопросил однажды авва Арсений одного из еги�
петских старцев о своих помыслах. Это увидел не�
который брат и спросил его: авва Арсений! почему
ты, будучи столько сведущ в учёности Греции и
Рима, вопрошаешь о твоих помыслах этого, чуж�
дого всякой учёности? Арсений отвечал: науки Гре�
ции и Рима я знаю, но ещё не узнал алфавита, кото�
рый преподается этим, ничего незнающим в учё�
ности мира.

Комментарий Игнатия (Брянчанинова): Познания,
которые сообщал Египтянин, были доставлены ему ис�
полнением евангельских заповедей. Эти познания при�
обретаются в самой душе, в ней имеют опытное, нео�
споримое доказательство себе; они представляются по�
разительной новостью для учёного по стихиям мира,
получившего все познания свои извне, лишённого пра�
вильного самовоззрения, которое открывается исклю�
чительно при свете учения Христова. Многие, весьма
многие предпочли вторую первой, погубили себя и сво�
их последователей, устранив от себя свет Христов, ос�
тавшись при своём собственном свете.

Брат просил авву Арсения дать ему наставление. Ста�
рец сказал: всеусильно подвизайся, чтоб внутренним тво�
им деланием по Боге побеждено было всё внешнее.

Комментарий Игнатия (Брянчанинова): Внутрен�
нее делание есть тоже душевное делание. Оно состо�
ит: во внимательной молитве устной и умной, в плаче
сердца, в памятовании смерти, в самоукорении, в со�
знании и исповедании греховности своей, и в тому по�
добных деланиях, совершаемых подвижником внут�
ри души, в самом себе.

Когда настало для аввы Арсения время кончины, тог�
да братия, бывшие при нем, увидели, что он плачет.
Братия сказали ему: отец! неужели и ты страшишься?
Он отвечал: страшусь! Страх, ощущаемый мною в на�
стоящий час, пребывал со мною с того времени, как я
сделался монахом.

Из Отечника святителя Игнатия (БРЯНЧАНИНОВА)

Об учёности земной
и небесной

Ñ 20 èþíÿ íà÷èíàåòñÿ ïîñò â ÷åñòü ñâÿòûõ ïåðâîâåðõîâíûõ
àïîñòîëîâ Ïåòðà è Ïàâëà

Потрудимся, православные,
постом приятным!

9 июня 2011 года в Калуге, при поддержке правительства Калужской области,
полномочного представителя Президента РФ в Центральном федеральном ок�
руге Г. С., открылась выставка картин калужского художника Павла РЫЖЕН�
КО. Выставка работает в Демонстрационно�выставочном комплексе Админист�
рации Губернатора Калужской области ежедневно с 10 до 17 часов до середины
июля. Выходной день – понедельник.

Павел Рыженко родился в 1970 г. в Калуге. В 1982 г. поступил в Москов�
скую среднюю художественную школу при институте имени Сурикова. В
1990 г. поступил в Российскую академию живописи, ваяния и зодчества,
учился у профессора, народного художника России И.С. Глазунова. В 1996
г. защитился дипломной картиной «Калка». В настоящее время художник
проводит собственные выставки и преподаёт на кафедре Композиции в
стенах родной Академии.

О своём творчестве сам Рыженко говорит: «Я предлагаю людям еще раз
взглянуть на наше неоднозначное прошлое, полное трагических собы�
тий, в которых во всей полноте проявился великий дух нашего
народа. Понять, что мы не серая масса, не так называемый «электо�

рат», а народ с богатой историей и самосознанием. Мне хо�
чется верить, что я предлагаю людям альтернативу массо�
вой, «мишурной» культуре, которая заставляет нас забыть о
главных вопросах бытия».

Кисти Павла Рыженко принадлежит также цикл картин,
посвящённый Куликовской Битве. Среди них – удивительный образ преподобного Сергия Ра�
донежского, благословляющего русское воинство во главе князем Дмитрием Донским с на
бой с мамаевым полчищем. Святой старец положил руку на плечо склонившегося перед ним

князя. Другой рукой Преподобный опёрся на меч. Светлый лик его обращён к нам, а взор
устремлён куда�то ввысь, быть может, в те горние пространства, невидимые глазу просто�
го смертного, откуда сам Господь благословляет русское воинство на святое дело...

Ïðèãëàøàåì âñåõ íà âûñòàâêó èñòîðè÷åñêîé æèâîïèñè
«Ëþáèìàÿ Ðîññèÿ» õóäîæíèêà Ïàâëà Ðûæåíêî!

Авва Арсений ВЕЛИКИЙ

Интервью с проректором Калужской
духовной семинарии, протоиереем
Николаем КАЗАКОВЫМ «Накану.
не Петрова поста» читайте на стр. 2
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ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

– Отец Николай, чуть ли
не половина дней церков.
ного календаря – постные.
Зачем так много?

– О том, в чём заключает�
ся смысл поста, святоотечес�
кая мысль свидетельствует с
глубокой древности. И доны�
не ничего по существу не из�
менилось – человек остался
по сути своей прежним. Пост
нужен для того, чтобы мы не
забывали о своём подлин�
ном призвании, чтобы имели
возможность, хотя бы время
от времени, воспрять от по�
гружённости в мирские ин�
тересы, вспомнить, что наше
призвание – небесное и уде�
лить этому какие�то силы и
время собственной жизни.

К примеру, святитель Игна�
тий (Брянчанинов) говорил о
том, что главный результат,
который делает пост ценнос�
тью для нас, это – построен�
ная на его основании молит�
ва. Не то чтобы пост являлся
техническим фоном нашей
молитвы, – его истинное
предназначение – способ�
ствовать возникновению в
душе заинтересованности к
ценностям порядка немате�
риального. К тому же, мы зна�
ем из творений святых отцов,
что пост есть замечательное
упражнение в добродетелях
воздержания и терпения. Та�
кое большое количество по�
стных дней в году отражает
аскетический опыт Церкви,
согласно которому пост дей�
ствительно важен для поло�
жительного духовного изме�
нения человека.

– Если сравнить пост –
временное воздержание от
скоромной пищи и вегета.
рианство, в котором люди
круглый год не едят мно.
гих скоромных продуктов,
не окажется ли, что веге.
тарианцы – ещё большие
постники?

– Наверное, вегетариан�
ство по�своему тоже хоро�
шо, но ставить его на одну

ступень с

постом не�
правильно,
потому что
у вегета�
рианства и
христианско�
го поста совер�
шенно разные цели. Вегета�
рианство, как известно, мо�
жет иметь в своём основа�
нии две основополагающие
цели: нежелание причинять
насилие живому и заботу о
здравии собственного тела,
если они разделяют доста�
точно распространенный

Накануне Петрова поста
Äðóçüÿ, ïðèáëèæàåòñÿ î÷åðåäíîé ìíîãîäíåâíûé ïîñò, ïîñâÿù¸ííûé ñâÿòûì ïåðâîâåðõîâíûì àïîñòî-

ëàì Ïåòðó è Ïàâëó. Êàê åãî íàçûâàëè â ñòàðèíó – Ïåòðîâêè. Äëÿ ïðàâîñëàâíîãî ÷åëîâåêà òðóä ïîñòà
âñåãäà ñîïðÿæ¸í ñ äóõîâíîé ðàäîñòüþ. Íî ÷òîáû òðóä âûïîëíèòü íà ñîâåñòü, ê íåìó íàäî ïîäãîòîâèòü-
ñÿ, ñîáðàòüñÿ äóõîì. Íàäååìñÿ, ÷òî áåñåäà ñ ïðîðåêòîðîì ïî ó÷åáíîé ÷àñòè Êàëóæñêîé äóõîâíîé ñåìè-
íàðèè, ïðîòîèåðååì Íèêîëàåì ÊÀÇÀÊÎÂÛÌ î öåííîñòè ïîñòà îêàæåò ïîìîùü â âàøåé ïîäãîòîâêå.

взгляд, согласно которому
мясо – вредный продукт. Обе
эти цели не могут быть на�
званы духовными, так как
они не вводят в перспективу
человеческих интересов
Бога. У христианского же по�
ста цель вполне духовная.
Воздержание от излишней и
привлекательной пищи, от
развлечений и пустого про�
вождения времени имеет
целью подвигнуть свою
душу к Богообщению в боль�
шей мере, чем в обычные
дни года, когда, как показы�
вает человеческий опыт, «на
сытое брюхо» и не думается
всерьёз ни о чём.

– Да, есть пословица: «Сы.
тое брюхо к молитве глухо».

– И к молитве, и к учёбе –
ко всему глухо, не располо�
жено к духовному труду. С
другой стороны, если человек
считает себя православным и
соблюдает все установлен�
ные Церковью посты, а цель
у него недуховна, к примеру:
поправить здоровье, сбросить
лишние килограммы и прочее,
то в таком случае тот резуль�
тат, ради которого пост суще�
ствует, достигнут, конечно, не
будет. Ни о каком сугубом Бо�
гообщении здесь речи быть
не может.

Некоторыми людьми не�
редко пост воспринимается
как средство расположить к
себе Бога: вот я сейчас попо�
щусь, потерплю, помучаюсь,
а ты, Господи, помоги мне за
это в этом и в том. И речь,
как правило, идёт о каких�то
чисто внешних бытовых, жи�
тейских нуждах. То есть, че�
рез пост ищется не Сам Бог,
а возможности, которыми
Он «располагает», как в
бюро добрых услуг. Если че�
ловек таким образом будет
поститься даже по благосло�
вению кого�то из духовен�
ства, духовной
пользы он
также не
приобретёт.

– Когда заходит
речь о посте, часто мож.
но услышать высказыва.
ния, что пост не главное
для нашего спасения, а
главное – Боголюбие и
братолюбие. Как Вы про.
комментируете подобное
утверждение?

– Я скажу, что это очень
правильные и хорошие сло�
ва, которые вполне соответ�
ствуют известным словам
Христа, и передают дух Но�
возаветного откровения во�
обще. Но кто сказал, что пост
и любовь – явления взаимо�
исключающие? Напротив,
тому, кто хочет дать в своей
жизни особенное место люб�
ви к ближнему и к Богу, пост
может принести великую
пользу.

Дело в том, что братолю�
бие, без которого в принци�
пе не может быть Боголю�
бия, требует от человека не�
малых усилий как внешних,
так и внутренних, душевных.

Сейчас, наверное, каждо�
му известны слова Христа о
том пределе, до которого
должна простираться наша
любовь – до полной самоот�
дачи, если нужно – до пожер�
твования жизнью за жизнь
ближнего. А ведь ближний –
это далеко не только люби�
мое чадо или обожаемая не�
веста, а, по Евангелию, лю�
бой человек, подчеркиваю –
любой, в том числе и враг,
который нуждается в твоей
помощи.

Очевидно, чтобы челове�
ку быть способным на такую
любовь, ему необходимо
иметь величайшую силу и
крепость духа. Несомненно,
что человек без вмешатель�
ства Бога в его жизнь, едва
ли сможет достичь такого со�
вершенного душевного со�
стояния.

Так что, для всех, кому
братолюбие и Боголюбие
видится главным, устремле�
ние к Богу в молитве, в ис�
полнении через заповеди
Его святой воли пост – вели�
чайшее подспорье.

– Помнится, в прошлом
году один из популяризато.

ров Православия
говорил, что
Петровского
поста Древ.
няя Цер.
ковь не
знала, что
этот пост –
некий мо.
дернизм в
церковной
жизни.

–

Петров пост – это общецер�
ковное установление – то, что
было сделано не каким�то от�
дельным человеком, а приня�
то всей Православной Церко�
вью. Да, из четырёх много�
дневных постов он последним
введён в обиход. Но христи�

анская Церковь никогда не ис�
пользовала в качестве крите�
рия истинности факт древно�
сти той или иной церковной
практики. Важно, чтобы это
соответствовало духу христи�
анской веры и известному нам
святоотеческому аскетичес�
кому опыту. Если такое соот�
ветствие присутствует, то в
какое бы время Церковь это
решение не приняла, оно бу�
дет правильным и спаситель�
ным для человека.

– Встречается такая
практика: главное – отпо.
ститься в Великий пост,
как самый важный в цер.
ковном году. А уж осталь.
ные посты – по мере сил.
И совсем немного этих
сил, порой, остаётся на
Петров пост.

– «Отпоститься», «отмо�
литься» – такие словечки вы�
дают в употребляющем их
лицемера, не правда ли?
Если практическая сторона
жизни человека в церкви оп�
ределяется соображениями
лицемерия, то лучше ему
вообще ничего не делать –
пользы будет больше.

Возможно ли обычному че�
ловеку выдержать все четы�
ре поста? Безусловно, да, и
примеров этому превеликое
множество в наши дни. Необ�
ходимо, конечно, помнить,
что мера воздержания в посте
может быть разной, и если у
человека возникают сомне�
ния относительно своих сил и
возможностей, накануне по�
ста было бы очень хорошо по�
советоваться об этом с вашим
приходским священником,
который знает вас и особен�
ности вашей жизни.

А когда миряне самостоя�
тельно пытаются в наше вре�
мя жить, ориентируясь на ус�
тав монашеской жизни, то
возможны и существенные
ошибки, из�за которых может
оказаться подорванным здо�
ровье не только телесное, но
и духовное.

Для христианина пост не яв�
ляется самоцелью. Поэтому
для больных он ослабляется,
для тяжело больных – отме�
няется полностью, для бере�
менных, кормящих матерей –

о т м е н я е т с я .
Даже для
человека ,

работа которо�
го связана с серь�

ёзными физичес�
кими на�
грузками,
пост ослаб�
ляется или

отменяется полнос�
тью. Но эти вопросы
человек должен ре�

шать не в одиночку, а со
священником, чтобы не попа�
сться на удочку соблазна из�
лишнего послабления поста –
все мы в известной мере,
увы, влекомы стихиями био�
логического порядка.

Беседовала Юлия БЕЛКИНА

Íà Àôîíå âûÿâëåíû ðà-
íåå íåèçâåñòíûå òâîðå-
íèÿ ñâÿòèòåëÿ Ôåîôàíà
Çàòâîðíèêà

C 10 по 28 мая 2011 года со�
стоялась экспедиция Научно�
редакционного совета по изда�
нию Полного собрания творе�
ний святителя Феофана Зат�
ворника в Свято�Пантелеимо�
нов монастырь на Святой горе
Афон, сообщает сайт Издатель�
ского Совета Русской Право�
славной Церкви.

Основной целью экспедиции
было изучение рукописей, пи�
сем и других документов, со�
ставляющих творческое насле�
дие святителя, в архивохрани�
лищах Русского Пантелеимоно�
ва монастыря, Андреевского и
Ильинского скитов и ряда дру�
гих афонских монастырей.

Участники провели исследова�
ния цифровых копий рукописей
свт. Феофана Затворника, собра�
ли богатый текстологический
материал, выявили неизвестные
ранее творения святителя.

Ñåðáû ïî÷òèëè ïàìÿòü
æåðòâ æåñòîêîé ðàñïðà-
âû â áîñíèéñêîì ñåëå
×åìåðíî

БИЕЛИНА. 10 июня 2011
года был отмечено 19 лет со дня
жестокой расправы над жите�
лями сербского села Чемерно
под Илияшом в Боснии и Гер�
цеговине. В этот день в 1992
году мусульманские вооружен�
ные силы из соседних населен�
ных пунктов Бреза и Какань
напали на село и учинили рас�
праву, убив 32 человека. Затем
село было поддожено и полно�
стью уничтожено.

10 июня здесь было в очеред�
ной раз совершено заупокойное
поминовение погибших. Члены
семей погибших подчеркнули
на встрече, что основную мас�
су убитых составляли старики,
женщины и дети, многие из ко�
торых подверглись насилию,
жестоким мучениям и были
хладнокровно перерезаны.

Никто из участников этого
преступления так и не пред�
стал перед судом. Вместе с тем
местные власти общины Или�
яш отказывают в разрешении
нанести на памятник надпись,
что погибшие стали жертвами
военного преступления, пока
это не будет установлено су�
дебным порядком.

Председатель организации
семей попавших в плен и погиб�
ших бойцов и гражданских лиц
Республики Сербской Неделько
Митрович отметил, что процесс
межнационального примирения
в Боснии и Герцеговине невоз�
можен пока лишь одна сторона
отвечает за преступления.

Он напомнил, что никто ещё
так и не ответил за преступле�
ния боншяков�мусульман, кото�
рые только в протекшем меся�
це вспоминали сербы из Жепы,
Зловрха, Ледичей и других мест.

Ïåðâûé õðàì, âîçâåä¸í-
íûé ðóññêîé ýìèãðàöèåé

КЛАМАР. 3 июня 2011 года, в
день памяти равноапостольных
Константина и Елены, епископ
Корсунский Нестор возглавил
торжества по случаю престоль�
ного праздника храма в честь
равноапп. Константина и Елены
в г. Кламар – первого храма, воз�
веденного русской эмиграцией
в 1923 году.

По окончании богослужения
епископ Нестор тепло привет�
ствовал настоятеля протоиерея
Михаила Осоргина, клириков и
прихожан храма.
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Â Âîëãîãðàäå âëàñòè
ðàçîãíàëè ïèêåò ðîäè-
òåëåé ïðîòèâ þâåíàëü-
íîé þñòèöèè.

В Волгограде 9 июня 2011 года
милиция разогнала несанкциони�
рованный пикет представителей
родительской общественности,
которые протестовали против
внедрения ювенальных техно�
логий, разрушающих семьи. В
это же время в Областной Думе,
у которой собрались пикетиру�
ющие, проходило заключитель�
ное заседание уполномоченных
по правам ребёнка из 33 регио�
нов страны.

Омбудсмены съехались на
обучающие семинары, которые
проводились здесь специалиста�
ми из команды уполномоченно�
го по правам ребёнка при прези�
денте России П. Астахова.

Пикетирующие держали ико�
ны и плакаты: «Омбудсмен –
встань на защиту родителей!»,
«Семьям – реальную помощь, а
не изъятие детей!», «ЮЮ – то�
тальный контроль над каждой
семьёй», «Нет ювенальным тех�
нологиям!» и др. Общее количе�
ство участников пикета состави�
ло более 20 человек. Некото�
рые из них были доставлены в
милицию для составления про�
токола об участии в несанкцио�
нированном пикете.

Как сообщил один из пикети�
рующих, о разрешении на про�
ведение пикета не могло быть и
речи в связи с тем, что проведе�
ние подобных акций у здания
областной администрации и на
близлежащих территориях
было запрещено в 2010 г. соот�
ветствующим постановлением
волгоградской администрации.
Но это не остановило родитель�
скую общественность, собрав�
шуюся выразить своё мнение об
активно внедряемых западных
ювенальных технологиях под
благовидным предлогом защи�
ты прав детей.

В Волгограде во многих шко�
лах и детских учреждениях раз�
мещён большой плакат «Расту
счастливым», на котором смеша�
рики призывают детей позво�
нить по телефону доверия, если
ребёнка в семье ругают родите�
ли, если мама смотрит телеви�
зор, а не уделяет ребёнку вни�
мания, если в семье появился
братик или сестрёнка, если ро�
дители ссорятся между собой.
Также повсеместно в школах для
составления так называемого
портфолио ученика проводится
анкетирование детей сторонни�
ми организациями без ведома
родителей, при этом вопросы в
анкетах касаются частной ин�
формации о жизни семьи.

На такой же пикет без согла�
сования с властями города
вышли 7 июня и родители г. Ка�
мышина (Волгоградская обл.),
где все омбудсмены собрались
в первый день своей работы.
Камышане также выразили
свой протест в связи с прове�
дением обучающих семинаров,
которые в конечном итоге при�
ведут к более активному вне�
дрению разрушительных для
семьи ювенальных технологий
в повседневную жизнь во всех
33 регионах, из которых при�
ехали уполномоченные по пра�
вам ребёнка.

А между тем, ювенальная юс�
тиция показала всю свою несос�
тоятельность в западных странах
– миллионы детей, которых от�
няли у родителей, разрушенные
семьи, искалеченные судьбы.
Тем не менее, наши чиновники,
несмотря на протесты обще�
ственности, не сдаются и продви�
гают ювенальные технологии
разными способами.

– Ольга Леонидовна, с детьми каких возрастов Вы работали
по предмету Основ православной культуры?

– С дошкольного возраста, – начиная с трёх лет, в воскресной
школе, которая была организована по благословению владыки
Хризостома при Вильнюсском соборе и где�то до возраста 25 лет.
На основе этого опыта я занималась анализом возрастных осо�
бенностей духовного воспитания.

– Вам приходится ездить по России, участвовать в курсах,
подобных тем, что ныне проводятся в нашей области. Каков
настрой у людей, с которыми Вы общаетесь в поездках?

– В основном я общаюсь с теми, кто преподаёт православ�
ную культуру или думает об этом. Это особые люди. Их жела�
ние сделать что�то доброе для своей Родины, для детей просто
греет сердце. Где Православие – там есть надежда.

– Программ по предмету ОПК достаточно много. В чём
особенность того курса, который Вы разработали с от.

ТОЧКИ НАД «i»

Îëüãà Ëåîíèäîâíà
ßíóøêÿâè÷åíå – ïðîôåñ-
ñîð Âèëüíþññêîãî ïåäàãî-
ãè÷åñêîãî óíèâåðñèòåòà.
Ïî ïåðâîìó îáðàçîâàíèþ
– ìàòåìàòèê, ïðåïîäà¸ò
ìàòåìàòèêó â Âèëüíþñ-
ñêîì óíèâåðñèòåòå. Âòî-
ðîå îáðàçîâàíèå ïîëó÷è-
ëà â Ïðàâîñëàâíîì Ñâÿòî-
Òèõîíîâñêîì Ãóìàíèòàð-
íîì Óíèâåðñèòåòå, ãäå çà-
òåì çàùèòèëà äîêòîðñêóþ
äèññåðòàöèþ ïî òåìå: «Èñ-
òîðèÿ äóõîâíîãî âîñïèòà-
íèÿ». Çàíèìàåòñÿ íàó÷íîé
ðàáîòîé â ÏÑÒÃÓ, ïðåïî-
äà¸ò â öåðêîâíîé àñïèðàí-
òóðå è äîêòîðàíòóðå.

Ïåðâàÿ ïðîáëåìà:
áîðüáà ñ ó÷èòåëåì

Первой, и видно, наболевшей
проблемой, с которой Ольга Лео�
нидовна начала своё выступле�
ние была следующая: в школе
вытесняется личность учителя.
Постепенно, но верно она заме�
няется компьютером. Учитель
становится неким «менеджером»
между ребёнком и компьюте�
ром. Но воспитать личность че�
ловека может только человек!
Никакой машине это не под силу.

Ольга Леонидовна рассказала
об одном эксперименте, который
проводили американцы. Суть его
такова: было решено попробо�
вать обучить малышей родному
языку исключительно с помощью
телевизора. Во всех помещени�
ях, куда были помещены дети, на
всех стенах развесили широкоэк�
ранные телевизоры, по которым

Â èþíå ïðîøëè î÷åðåäíûå êóðñû ïîâûøåíèÿ êâàëèôèêàöèè äëÿ ïðåïîäàâàòå-
ëåé Îñíîâ ïðàâîñëàâíîé êóëüòóðû (ÎÏÊ). Êóðñû îðãàíèçîâàíû Êàëóæñêèì èí-
ñòèòóòîì ìîäåðíèçàöèè îáðàçîâàíèÿ è Êàëóæñêîé åïàðõèåé. Â èõ ðàáîòå ïðè-
íèìàëè ó÷àñòèå ñâÿùåííèêè – ïðåïîäàâàòåëè Êàëóæñêîé äóõîâíîé ñåìèíàðèè è
ïåäàãîãè âåäóùèõ êàëóæñêèõ âóçîâ. Áûëè ñïåöèàëèñòû èç äðóãèõ ãîðîäîâ. Ñâîè
ïðîãðàììû ïî ïðåäìåòó ÎÏÊ íà êóðñàõ ïðåäñòàâëÿëè Àëëà Áîðîäèíà, Ëþäìèëà
Øåâ÷åíêî, Îëüãà ßíóøêÿâè÷åíå. Îíè çíàêîìèëè ïåäàãîãîâ ñ îñîáåííîñòÿìè ñâî-
èõ ïðîãðàìì. Ñåãîäíÿ ìû õîòèì ïðåäëîæèòü âàøåìó âíèìàíèþ ðàçìûøëåíèÿ
î ñîñòîÿíèè ñîâðåìåííîé ñèñòåìû îáó÷åíèÿ íàøèõ äåòåé ïðîôåññîðà Îëü-
ãè Ëåîíèäîâíû ßÍÓØÊßÂÈ×ÅÍÅ.

дикторы общались с детьми. Ар�
тикуляция и произношение дик�
торов были безупречными, они
не только называли предмет, но
и указывали на него, совершали
все необходимые жесты, кото�
рые совершают родители, когда
учат своих чад говорить. Обслу�
живающий персонал с детьми не
разговаривал, – нянечки и прочие
работники всю свою работу вы�
полняли молча. Результат экспе�
римента был страшен: ни к двум,
ни к трём годам дети не загово�
рили! Их срочно стали обучать по
обычной не «продвинутой» сис�
теме языку, но то отставание, ко�
торое они получили из�за прове�
дённого над ними эксперимента,
будет сказываться на всей их пос�
ледующей жизни.

Передать обучающие функции
машине – то, что сейчас пытают�
ся внедрять в нашей стране – вещь
недопустимая, но настойчиво
продвигаемая в наши школы.

Âòîðàÿ ïðîáëåìà: áîðü-
áà ñ ëè÷íîñòüþ ðåá¸íêà

Ольга Леонидовна утвержда�
ет: в наших школах вводится
война с личностью ребёнка. Вме�
сто воспитания личности ныне
мы должны развивать «компе�
тенции». (Программа «Компе�
тентное детство», о которой мы
поговорим на страницах газе�
ты). Говоря о значении развития
личности, О. Янушкявичене при�
вела  одну параллель. Кто выжи�
вал в немецких концлагерях?
Тот, кто не терял своей личнос�
ти. Первоначальной задачей ад�
министрации концлагерей было
не уничтожение людей (как это
стало позже), а попытка сделать
из человека абсолютного раба,
ни о чём не рассуждающего. Че�
ловека, доведённого до такого
состояния, называли «идеальный
заключённый», – приказ, кото�
рый он получал, у него «шёл в
ноги», как говорили в лагере. У
человека нормального, мысля�
щего, любой приказ проходит

через голову, а человек со слом�
ленной волей выполняет то, что
ему поручено, не задумываюсь
о его содержании. Таким обра�
зом в концлагерях пытались вы�
вести беспрекословно подчиня�
ющихся не рассуждающих ра�
бов. Но идея не оправдала себя,
–  когда человека лишали лично�
сти, убивали его волю, он пере�
ставал жить. Очень скоро такой
сломавшийся человек умирал.

Ныне личность ребёнка задви�
гается на «десятый план». Лома�
ется обычная структура урока,
вводится проектная деятельность
и «компетенции». Для справки:
метод проектной работы вводил�
ся американцами ещё на рубеже
19�20 веков адептами «прагмати�
ческой педагогики». Достаточно
быстро они от этого метода вы�
нуждены были отказаться, пото�
му что он не даёт систематичес�
ких знаний. А школа, прежде все�
го, должна давать именно систе�
матические знания! Ныне на аван�
сцену выходят компетенции. Но
как воспитать компетенцию «лю�
бить»? Или – сопереживать дру�
гому человеку? Из разрозненных
компетенций личности не полу�
чится. Ребёнок с детства должен
собирать «портфолио» – список
своих достижений. Упор в обуче�
нии переключается на положе�
ние: «какой ты есть, таков ты и
молодец, ничего менять не нуж�
но». Другие – толпа, они становят�
ся ненужными.

В начале 20 века постмодерни�
сты провозгласили, что никаких
ценностей нет, а если их нет, то
нет и нравственности – всё доз�
волено. Казалось бы, все ограни�
чения отброшены, свободно са�
мовыражайся, собирай своё «пор�
тфолио», но результатом явилась
деградация личности. Это призна�
ли сами постмодернисты. Одним
из выходов из этого безрадост�
ного состояния они провозгласи�
ли акцентацию внимания на дру�
гом человеке.

Уроки православной культу�
ры помогут сохранить личность

ребёнка в наше тяжёлое вре�
мя, выстроить его мировоззре�
ние, показать, что есть зло, что
– добро. Если человек – лич�
ность, он сможет мыслить
структурно, сможет организо�
вать систему распределения
информации, поступающей к
нему в большом количестве.

Ïðîáëåìà òðåòüÿ: ðàç-
ðóøåíèå îáðàçîâàíèÿ

К этому ведёт проект «Детство
2030». Ольга Леонидовна много
времени уделила разъяснению
положений этого проекта. Отме�
тим только некоторые шокирую�
щие пункты. Разработчики про�
граммы считают, что существу�
ет несколько «ошибок», которые
следует искоренять из сознания
российских людей, и прежде все�
го – детей, ибо они – будущее стра�
ны. Среди этих «ошибок», к при�
меру, следующая: у нас в России
всё ещё считается необходимым
сохранять обычные семьи: папа,
мама, дети, в то время как на «про�
грессивном» Западе существует
масса однополых «семей», где
слова «папа» и «мама» не употреб�
ляются, а – «родитель 1» и «роди�
тель 2». Далее. По мнению разра�
ботчиков программы, является
ошибкой то, что дети растут и вос�
питываются в семьях. Необходи�
мо создавать детские клубы, со�
общества и прочие структуры, ко�
торые возьмут эти функции на
себя. Следующая наша «ошиб�
ка», по их мнению, заключается
в том, что родители знают, как
воспитывать своих детей. А на
самом деле, оказывается, дети
прогрессивнее своих родителей�
ретроградов и сами могут опре�
делять, что им нужно.

Как вам нравится такое буду�
щее для нашей страны? Против
этой программы выступают учи�
теля, учёные педагоги, родители,
но их никто не слушает. Програм�
ма не просто проводится, а – про�
талкивается в наши школы.

Обзор Юлии БЕЛКИНОЙ

цом Виктором Дорофеевым?
– В акценте на нравственную составляющую. Мы считаем, что

православная культура выражается во внутреннем состоянии
человека, который говорит, что он к ней причастен. Такой чело�
век действительно должен впитать в себя духовно�нравствен�
ные православные ценности. Другие варианты преподавания нам
кажутся не столь важными, потому что понимать Православие
как собрание каких�то традиций, при утрате этой нравственной
компоненте, на наш взгляд, это уже не совсем культура.

– Как быть с родителями, которые боятся, что ребёнка
будут учить Православной вере, или сами, может быть, при.
надлежат к другой вере?

– Я преподаю православную культуру уже двадцать лет. У меня
было много детей – католиков, (Литва – католическая страна), и
иудеев, мусульман, а атеистов – вообще не счесть. Но вот чем хоро�
шо Православие, – тем, что оно говорит о том, что Бог есть Любовь.

Î âîïðîñàõ, âîçíèêàþùèõ â ñâÿçè ñ ââåäåíèåì ïðåïîäàâàíèÿ Îñíîâ ïðàâîñëàâíîé êóëüòóðû â øêî-
ëå, ìû ïîáåñåäîâàëè ñ äîêòîðîì ïåäàãîãè÷åñêèõ íàóê, ïðåïîäàâàòåëåì ýòîãî ïðåäìåòà ñ áîëüøèì
ñòàæåì, Îëüãîé Ëåîíèäîâíîé ßÍÓØÊßÂÈ×ÅÍÅ.

Где Православие - там есть надежда

Продолжение на стр. 8

О преподавании православной культуры
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О странных вопросах

Хотим ли мы быть здоровыми
духовно, то есть святыми? Не
стали ли страсти, грех, суета и
прочие заменители Бога, кото�
рые люди со времен Адама изоб�
рели для заполнения духовного
вакуума, частью нашей души?
Не стал ли грех для нас нормаль�
ным, естественным состоянием?

Как правило, мы хотим быть
духовно здоровыми только на
словах. А сердце наше такого
здоровья не хочет. Мы впро�
чем, и сами можем этого не
понимать. Чтобы понять, нуж�
ны время и опыт.

Почему расслабленный че�
ловек лежал у овчей купели
такой долгий срок? Чтобы от�
вет его Христу был правдой.
Чтобы это желание – быть
здоровым – стало по настоя�
щему выстраданным.

Õî÷åøü ëè çäðàâ áûòè? – ñïðàøèâàåò Õðèñòîñ ðàññëàáëåííîãî. Íå
ñòðàííûé ëè âîïðîñ? Ðàçâå íåïîíÿòíî, ÷òî òîò, êòî áîëåí, õî÷åò áûòü
çäîðîâ? Íî î êàêîì çäîðîâüå ãîâîðèò Ãîñïîäü? Åñëè î çäîðîâüå òåëà –
òî âîïðîñ ïðîñòî íåëåïûé. À åñëè î ÷¸ì-òî áîëüøåì, òî ýòî – âîïðîñ êî
âñåì íàì. È îòâåò íå òàê îäíîçíà÷åí, êàê êàæåòñÿ.

Наш духовный паралич дол�
жен нам сильно надоесть. Мы
должны так измучиться грехом
и страстями, так должны их воз�
ненавидеть, чтобы у нас никаких
сомнений не осталось в том, что
мы хотим быть здоровыми.

Люди грешат по�разному.
Иногда мы видим людей, кото�
рые грешат и радуются этому.
Это обычно люди молодые и
глупые, они ещё не познали
опытом убийственность греха.

Иногда мы видим тех, кто
грешит и кается, хотя грех им
ещё и не противен. Понимают
что плохо, но пока не страда�
ют сильно от греха, хотя уже и
не веселятся от него.

Часто мы видим тех, кто гре�
шит и жестоко страдает от это�
го и душой и телом, но не мо�
жет бросить. Грех стал как бы
частью души, его сложно отде�
лить от себя самого.

И очень редко мы видим тех,
кто искренне и совершенной не�
навистью ненавидит грех. Таких
мало. Расслабленный с овчей
купели достиг, очевидно, тако�
го состояния, – и тогда к нему
пришёл Врач.

Он уже искренне хочет
здрав быти. Но на нём послед�
ствия греха – паралич.

Человека не имам. Расслаб�
ленный понимает что исцеле�
ние – не в его власти и силе. Оно
вроде и рядом – но не достать.
Бог близко к нам, а помощи час�
то нет – не пришёл ещё Чело�
век к нам. Не пришёл, потому
что мы ещё не готовы.

Исповедание своего бесси�
лия при обращении к Богу – за�
лог скорой помощи. Человек,
которого не видел расслаблен�
ный, на самом деле рядом –
Христос и есть Бог, ставший
Человеком. Ему не нужны
купели и вода. Когда больной
по настоящему хочет быть
здрав и по настоящему пони�
мает своё бессилие – достаточ�
но одного слова Господа.

Теперь ты здоров – больше
не греши. Человек, получив
новое состояние жизни –
Жизнь во Христе – не должен
ходить старыми путями. И рас�
слабленный начинает новую
жизнь. Начинает с исполнения
повелений Христа. Сказал Гос�
подь: возьми одр твой и иди в
дом твой. И бывший расслаб�
ленный идёт. Для него это – за�
поведь. Он знает, что нельзя,
что суббота, что фарисеи бу�
дут недовольны. Но для него
заповедь Христа важнее.

Очень важно то, какую цен�
ность для нас имеет заповедь,
и есть ли что�то в мире дороже
её. Что дороже: заповедь Хри�
ста или наша жизнь? На самом
деле в заповеди – жизнь, а вне
заповеди – смерть. Адам выбрал
жизнь вне заповеди и обрёл
смерть. Христос был послушен
до смерти и вернул нам жизнь.
Заповедь – то, что связывает нас
с Богом, с Жизнью.

Когда исцеленный узнал,
Кто его исцелил, он идёт к фа�
рисеям и исповедует, что Че�
ловек, исцеливший его –
Иисус. Исцелённый не может
не исповедовать Исцелителя.
И мы видим теперь под обра�
зом расслабленного Церковь,
то есть нас самих. Такими, ка�
кими мы должны быть.

Мы много лет были в духов�
ном параличе, мы ждали Чело�
века, и дождались. Вместо ов�
чей купели нам была дана ку�
пель Крещения. После отпуще�
ния грехов и исцеления от ду�
ховного паралича нам сказано:
теперь не согрешай!

Теперь нам нужно творить
заповеди Христовы и исповедо�
вать нашего Исцелителя в этом
параличном мире.

Игумен Игнатий (ДУШЕИН)

Â Ïåòåðáóðãå ìîæíî áó-
äåò ïîêëîíèòüñÿ ñàìîé
÷òèìîé ñâÿòûíå Äîìà
Ðîìàíîâûõ

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ. Спи�
сок чудотворной Феодоровс�
кой иконы Пресвятой Богоро�
дицы прибудет из Костромы.
Образ, по преданию, написан
евангелистом Лукой и близок
по иконографии Владимирс�
кой иконе.

Именно этой иконой князь
Александр Невский был бла�
гословлён на брак с полоцкой
княжной Параскевой. Этот об�
раз сопровождал князя в воен�
ных походах и в тяжёлом пу�
тешествии в Орду, куда он от�
правился отстаивать интересы
земли русской. Перед ликом
Феодоровской иконы Божией
Матери святой благоверный
князь, приняв монашество, за�
вершил свой жизненный путь.

В середине XIII века в Кост�
роме икона чудесным образом
явилась князю Василию Ярос�
лавичу, младшему брату свя�
того Александра Невского.
Накануне явления жители Ко�
стромы видели святого вели�
комученика Феодора Страти�
лата с образом Богородицы в
руках. На следующий день
князь Василий Ярославич во
время охоты увидел эту ико�
ну на ветвях дерева вблизи
речки Запрудни.

Обретенная святыня была
торжественно принесена кре�
стным ходом в Кострому и по�
мещена в соборном храме во
имя великомученика Феодора
Стратилата, после чего и ста�
ла именоваться Феодоровс�
кой. 29 августа совершается
празднование памяти явления
чудотворной иконы, сопро�
вождаемое крестным ходом.

В 1613 году у чудотворного
Феодоровского образа Пре�
святой Богородицы Михаил
Феодорович Романов, избран�
ный на царство Земским собо�
ром, принёс обеты верности
Отечеству, Православной
Церкви и русскому народу. Со
времени этого события, явив�
шегося началом преодоления
Великой смуты, Феодоровс�
кий образ Божией Матери
стал особо чтимой святыней
царского Дома Романовых, а в
память о призвании Михаила
Феодоровича на царство было
установлено ещё одно празд�
нование иконе – 27 марта.

Со второй половины XVIII
столетия все российские импе�
раторы, начиная с Николая I,
обязательно посещали Костро�
му, «колыбель Дома Романо�
вых», чтобы поклониться чу�
дотворной Феодоровской
иконе Пресвятой Богородицы.

Особое почитание чудотвор�
ного образа династией Романо�
вых нашло своё выражение в
постройке в Царском Селе
Феодоровского городка с хра�
мом во имя чудотворной Фео�
доровской иконы Божией Ма�
тери, а также в том, что пере�
ходившие из инославия в пра�
вославную веру невесты чле�
нов царской семьи брали себе
отчество «Феодоровна».

Древняя икона удивительна
своей историей; уникальна
тем, что не сгорела в двух по�
жарах, не пропала во время
антицерковных гонений, бла�
годатна чудесами, свершивши�
мися по молитвам перед нею.

Пять дней, 15 по 19 июня, на
Троицкой православной выстав�
ке перед чудотворным образом
Пресвятой Богородицы свя�
щенники Санкт�Петербургской
епархии будут постоянно слу�
жить молебен, читать акафист.

Организацию этих меропри�
ятий, по благословению мит�
рополита Климента, взяли на
себя Императорское Право�
славное Палестинское обще�
ство, Калужское Православ�
ное общество в честь препо�
добномученика Кукши Пе�
черского, а также Калужское
отделение Русского Геогра�
фического общества.

Открыл вечер руководи�
тель Калужского Православ�
ного Миссионерского обще�
ства иерей Георгий Казанцев.
Он провёл параллель между
деятельностью Кукши Печер�
ского – покровителя Миссио�
нерского общества, который,
как известно, был миссионе�
ром среди язычников, и тру�
дами праведного Иоанна
Кронштадтского, который в
начале своего служения так�
же хотел посвятить себя мис�
сионерским трудам где�ни�
будь на окраинах Российской
империи. Но стал он служите�
лем «внутренней миссии» и
всю жизнь воцерковлял пра�

Ìíîãèå êàëóæàíå è ãîñòè íàøåãî ãîðîäà çíàþò, ÷òî â çäàíèè âîêçàëà Êàëóãà-
I îòêðûòà è äåéñòâóåò ÷àñîâíÿ, îñâÿù¸ííàÿ â ÷åñòü ñâÿòîãî ïðàâåäíîãî Èîàííà
Êðîíøòàäòñêîãî. À 27 ìàÿ íà ñòàíöèè Êàëóãà-I áûëà îòêðûòà ìåìîðèàëüíàÿ
äîñêà, â êîòîðîé ñîîáùàåòñÿ, ÷òî ñâÿòîé Èîàííà Êðîíøòàäòñêèé ïîñåòèë íàø
ãîðîä 14 ìàÿ 1895 ãîäà, ïðèáûâ íà ñòàíöèþ «Êàëóãà» Ñûçðàíñêî-Âÿçåìñêîé
æåëåçíîé äîðîãè. Â äåíü îòêðûòèÿ ïàìÿòíîé äîñêè áûëè îòñëóæåíû ìîëåá-
íû ñâÿòîìó â Òðîèöêîì ñîáîðå è â ÷àñîâíå ïðè âîêçàëå. Âå÷åðîì òîãî æå
äíÿ â Êàëóæñêîì ÒÞÇå ñîñòîÿëñÿ âå÷åð ïàìÿòè Êðîíøòàäòñêîãî ïàñòûðÿ.

Святой Иоанн Кронштадтский посещал Калугу
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вославных людей, живших в
православной столице и таких
далёких от христианства.

Выступление Алексея Алек�
сеевича Зайцева было посвя�
щено вопросу: в чём значи�
мость Иоанна Кронштадтско�
го для нас, современных хри�
стиан? Почему он является
одним из символов Правосла�
вия?

Вспомним, говорил А. Зай�
цев в своём выступлении, что
вторая половина XIX века
была временем упадка цер�
ковной жизни – сами святые
так оценивали свою эпоху. Но
были отдельные светильники,
горящие перед Богом и осве�
щавшие путь Православия
для желавших следовать им.
Это – преподобные Паисий
(Величковский), Серафим
Саровский, святитель Игнатий
(Брянчанинов), сам Иоанн
Кронштадтский.

Можно проследить некую
цепочку передачи духовного
опыта жизни в Православии.
Паисий (Величковский) нахо�
дит ценнейшие книги святых
отцов о духовной жизни, всю
последующую жизнь он и его
ученики занимаются их пере�
водом. Если бы не было свя�
того Паисия, не было бы Оп�
тинских старцев, многие из

которых являлись учениками
Паисия и его учеников. Не
было бы святого Серафима
Саровского, который в
своей духовной жизни ру�
ководствовался книгами,
переведёнными святым
Паисием, прежде всего –
Добротолюбием. Не было
бы и Игнатия (Брянчани�
нова), который был во
многом последователем
Паисия (Величковского),
и стал, по оценке многих
последующих подвижни�
ков и святых учителем
нашего времени.

Иоанн Кронштадтский
также входит в эту тон�
кую цепочку восприятия
и передачи истинно�право�
славного духовного опы�
та: в свои молодые годы
он имел тесные связи с
учениками святителя Иг�
натия, часто бывал в Сер�
гиевой пустыне, которую в
своё время возглавлял святи�
тель и общался с его преем�
никами.

О самом Иоанне Кронштад�
тском можно сказать, что он
был человеком, который ре�
шительно ломал многие цер�
ковно�обывательские стерео�
типы. А. А. Зайцев напомнил,
что отец Иоанн всю жизнь

писал дневники, по которым
можно проследить его духов�
ный путь. Ныне эти дневники

изданы, каждый может занять�
ся изучением их с великой
пользой для себя.

На чём основывалась духов�
ная жизнь Кронштадтского под�
вижника? Во�первых, на реши�
мости постоянно исполнять
волю Божию, порой – букваль�
но: увидел нагого – одень его.

Мемориальная доска
на вокзале Калуга I
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Прикасались все,

а исцелилась одна

5

Áåñåäóÿ îá èêîíàõ, ìû îñòàíîâèëèñü íà âîïðîñå:
«Ïî÷åìó, ïðèêëàäûâàÿñü ê èêîíå ñâÿòîãî ñ âåðîþ â
Ãîñïîäà Èèñóñà Õðèñòà, ìû òàêèì îáðàçîì ïðèîáùà-
åìñÿ Áîæåñòâåííîé áëàãîäàòè»? Íå ïðîñòî âîçäà¸ì
äîëæíîå óâàæåíèå îáðàçó Õðèñòà èëè ñâÿòîãî (íà
òàêóþ ïîñòàíîâêó âîïðîñà ñîãëàñèëèñü áû ìíîãèå
íàøè êðèòèêè), à ïðèîáùàåìñÿ Áîæåñòâåííîé áëà-
ãîäàòè. ×òîáû íàì äîñòè÷ü îòâåòà íà ýòîò âîïðîñ,
íàäî ñîâìåñòíî ïîòðóäèòüñÿ â óñâîåíèè ðÿäà âàæ-
íûõ äóõîâíûõ ïîíÿòèé. Åñëè Âû ãîòîâû – âïåð¸ä!

Какие интересные факты
зафиксированы в Деяниях Апо�
столов! Платки и пояса апосто�
ла Павла возлагали на больных
«и у них прекращались болезни,
и злые духи выходили из них»
(Деян. 19, 12).  Тень проходяще�
го апостола Петра исцеляла
больных людей (См. Деян. 5, 14�
16). А что такое тень? Её даже
«предметом материального
мира» трудно назвать. А вот, од�
нако, исцеляла.

Каким же образом?
Вот одно из объяснений: исце�

лять может предмет особый, ис�
полненный таинственной силы.
Тот, кто знает соответствующие
заклинания, с помощью такого
предмета может творить чуде�
са. – Такое объяснение можно
назвать магическим.

Вот другое объяснение –
тень, платки, иные предметы ис�
целяют по вере человека. Взять
к примеру случай из Евангелия
с исцелившейся кровоточивой
женщиной. Она по�
дошла к Господу,
когда народ «тес�
нился» вокруг
Него, и прикосну�
лась к Его одежде.
Многие из той тол�
пы прикасались к
Его одежде? Очень многие. А
исцеление получила только та,
которая поверила, что прикос�
нётся к краю одежды Его – и
исцелится (см. Мк. 5, 24�34).

Итак, согласно второй точке
зрения, исцеление произошло
по вере женщины. Главное –
вера. Такое объяснение кажет�
ся гораздо более приемлемым
по сравнению с первым.

Но и оно недостаточно с пра�
вославной точки зрения, со�
гласно которой: через тень
Петра, платки Павла, одежду
Христову или иные предметы
материального мира действует
БЛАГОДАТЬ БОЖИЯ, кото�
рая пребывает там ОБЪЕК�
ТИВНО. Вне зависимости от
наличия или отсутствия факта
веры. Напомним, что благодать
Божия есть Сам Бог в Своих
действиях (или, что то же: в
Своих энергиях).

Можно и так сказать: через
одежду и иные предметы дей�
ствует Бог. То есть источником
вышеперечисленных чудес яв�
ляется Сам Бог (а не вера че�
ловека). Почему, с православ�
ной точки зрения, неудовлет�
ворительно объяснение:
«одежда Христа (или иной
предмет) исцелила по вере че�
ловека»? Потому что не мо�
жет субъективная человечес�
кая вера быть источником
чуда. Чудеса творит Бог.

А что же, вера, значит, ни при
чём? Очень даже «при чём». Вера
является средством усвоения
Божественной силы. Вера – пер�
вое условие, при котором Гос�
подь может помочь человеку.

По своей вере женщина смог�
ла приобщиться к благодат�
ной силе Бога, Которая присут�
ствовала и в Нём Самом, и, как
видим из Евангелия, «в крае
Его одежды». Через веру она
усвоила ту благодать, которая
объективно присутствовала в
одежде Христа. В той толпе,
возможно, шли и фарисеи, и
саддукеи. Об их вере во Хрис�
та говорить не приходится, – её
просто не было. Однако Гос�
подь от этого ничуть не лишал�
ся Своей силы. Его благодать
присутствует как в Нём Са�
мом, так и в Его одежде. Но фа�
рисеи, не имеющие веры, не
могли ей приобщиться.

Думаю, это понятно. Но если
не до конца, обратимся к при�
меру.

Вот есть солнце. Оно суще�
ствует объективно. То есть, не�
зависимо от моего субъектив�
ного мнения. Я, конечно, могу
закрыть глаза или уйти в тём�

ную комнату и сказать, что
солнца нет. Могу даже уверо�
вать, что его нет. Но объектив�
но�то оно есть! И оно спокойно
светит себе на небосклоне до
сроков, установленных ему
Господом. И «присутствует»
своими лучами в том, что оно
освещает и согревает: в возду�
хе, в земле, в растениях, в лю�
дях, в предметах.

Так и Бог, с православной точ�
ки зрения, Своей нетварной
энергией (благодатью) объек�
тивно присутствует в том, что
Ему принадлежит.

В чём, к примеру? Прежде
всего в Своём теле. Его тело,
как и наше, состоит из плоти и
крови. Так? Так. Значит, можно
сказать, что оно тварно (сотво�
рено)? Да, оно тварно. Ибо оно
– от земной Девы, Матери Гос�
пода – Богородицы Марии. Но
тело Христа обожено с самого
начала своего бытия (когда оно
было ещё в утробе Девы). По�
тому что с самого начала свое�
го бытия соединилось с Богом.
Оно усвоено Богом Себе.

Столь же объективно Бог
присутствует Своими энергия�
ми (благодатью) и в тех пред�
метах материального мира, ко�
торые Он усваивает Себе (как
Он усвоил Себе тело). Мы на�
зываем такие предметы свя.
тыни (святыми). Святыня – это
то, что Бог усвоил Себе. То, в
чём Он присутствует объек�
тивно. Тело Христа – свято. Оно
есть святыня.

Каковы другие примеры свя�
тынь? Святыней является ков.
чег Завета. Он был устроен по

прямому повелению Бога.  «Там
Я буду открываться тебе – ска�
зал Бог Моисею, – и говорить с
тобою… о всём, что ни буду за�
поведывать через тебя сынам
Израилевым» (см. Исх. 25, 22).

И ковчег, и херувимы над ним
– всё это тварные предметы, со�
зданные руками человечески�
ми (как и иконы). Но разве Из�
раиль боготворил сам по себе
ковчег? Поклонялся ему как
тварному предмету? Нет, но
Богу, Который объективно при�
сутствует (Своими энергиями,
Своей благодатью) в том, что ус�
ваивает Себе, Который поже�
лал именно над крышкой ков�
чега открываться Моисею и го�
ворить с ним.

По той же причине людей, в
которых присутствует Святой
Дух (благодать Бога), называ�
ем святыми.

Вспомним слова преподобно�
го Иоанна Дамаскина о святых:
«…Святые и при жизни были
исполнены Святого Духа, так%
же и по смерти их, благодать
Святого Духа неистощимо
пребывает и в душах, и в те%
лах, лежащих во гробах, и в их
чертах, и в святых их изобра%
жениях не по причине их сущно%
сти, а вследствие благодати и
[божественного] действия».

То есть Бог Своими энергия�
ми (Своей благодатью) присут�
ствует в святых не только при
их жизни. Он не разлучается с
ними и после их смерти. На
этом, кстати, основывается по�
читание мощей святых, «точа�
щих» [подающих] исцеление с
верою к ним прибегающим.

Мы прикасаемся не просто к
останкам человека, – тварному
тленному предмету. А к остан�
кам человека, которые, образ�
но говоря, напитаны благодатью
Святого Духа. То есть, соедине�
ны с Самим Богом. Поэтому в
мощах святых мы почитаем
Того же Самого Бога – Господа
и Спаса нашего Иисуса Христа,
с Которым святой соединился
при жизни. Или, говоря иначе, –
обожился. Стал богоподобным.
Богом по благодати.

Ну и наконец мы можем за�
даться нашим вопросом: «По�
чему, прикладываясь к иконе
святого с верою в Господа
Иисуса Христа, мы таким обра�
зом приобщаемся Божествен�
ной благодати»?

Для ответа на этот вопрос ска�
жем вначале несколько слов об
иконах Самого Христа.

Христос и Его икона есть
одно Лицо (по богословской
терминологии – одна Ипос�
тась). Его иконный образ подо�
бен Его Лицу. Но сущность
(природа) Христа и Его образа,
конечно, различны. Это как мои
фотографии и я сам. На фото�
графиях изображён я. Но при�
рода фотографии – одна, моя –
совсем другая. Но изображён
на фотографии именно я!

Христос усваивает Себе Свой
образ. Иоанн Дамаскин вспоми�
нает искусительный вопрос Хри�
сту: «позволительно ли давать
подать кесарю?» и Его ответ: от%
давайте кесарево кесарю, а Бо%
жие Богу (Мф. 22, 21). Препо�
добный Иоанн изъясняет этот
эпизод: «Так как динарий имеет

изображение кесаря, то он – ке�
сарев, и [поэтому] отдавайте ке�
сарю, также и изображением
Христа воздадите Христу, пото�
му что оно – Христово» (Из Сло�
ва третьего в защиту иконопо�
читания).

Другой защитник иконопочи�
тания, преподобный Феодор
Студит говорит: «Поклоняю�
щийся изображению покланяет�
ся тому, кого верно представля�
ет изображение... Поэтому
честь изображения переходит к
первообразу» (Из письма Фео�
дора Студита о почитании икон).
Почитая икону Христа, мы почи�
таем Самого Христа.

Да, по своему естеству икона
– предмет тварный. Но она при�
частна к Божественной благода�
ти. Ибо Господь Сам присутству�
ет Своей благодатью в канони�
ческом православном образе (то
есть, соответствующем Священ�
ному Преданию, – что это зна�
чит, мы говорили в наших пер�
вых беседах). Также, к примеру,
как Он присутствовал в Своей
одежде. Прикоснувшись к твар�
ному предмету (одежде Христа),
с которым объективно была со�
единена Благодать Святого
Духа, женщина исцелилась по
вере. Почитая икону Христа, при�
кладываясь к ней с верою и лю�
бовью, мы, как и та кровоточи�
вая женщина, освящаемся и ис�
целяемся, поскольку икону,
пользуясь техническим язы�
ком, можно назвать «проводни�

ком» обожения.
То же отно�

сится к иконам
святых. На ико�
не изображён
человек обоже�
ный. Причаст�
ный Богу. Бог

со святым человеком теперь
пребывает во веки, – нераз�
дельно и неразлучно. Образ
святого – это именно его образ
(как и образ Христа – именно
Его образ). Поэтому мы веру�
ем, что почитая икону святого,
молясь перед его образом, при�
кладываясь к нему, мы  не про�
сто выражаем святому своё по�
чтение, но приобщаемся к той
благодати Бога, которой приоб�
щился святой и которая
ОБЪЕКТИВНО присутствует
и в его иконном образе.

Иначе получится разброд и
шатание: если я верю, что в
крае одежды Христа, в тени
апостола Петра, в святых ико�
нах, иных святынях присут�
ствует благодать Божия – я
приобщаюсь к ней. Если я в это
не верю, значит… её там нет!
Просто потому, что я в это не
верю. Как будто всё зависит от
моей точки зрения на предмет!
Однако, православное понима�
ние и почитание святыни осно�
вано на почитании Единого
Бога, Который присутствует
Своей благодатью в том, что
Ему посвящено.

Согласно православному по�
ниманию, святые иконы (как и
другие святые символы, напри�
мер, Крест), можно назвать твар�
ным средоточием нетварной
благодати. Прибегая с верою в
Бога к святым символам, в ко�
торых Господь присутствует
объективно Своей благодатью,
мы, таким образом, освящаем�
ся, приобщаемся Его Боже�
ственной благодати.

Юлия БЕЛКИНА

Исцеление кровоточивой жены. Фрагмент саркофага, IV век

БЕСЕДЫ О ПРАВОСЛАВНОЙ ИКОНЕ
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В этой связи, прежде всего,
стоит поговорить об отношении
к труду. Потому что часто при�
ходится сталкиваться с ложно по�
нятыми цитатами из Евангелия,
после которых человек вообще
теряет мотивацию не только за�
ниматься предприниматель�
ством, но и вообще трудиться.
Эти места Священного Писания
дают повод нецерковным людям
упрекать Православие в том, что

оно будто бы даёт повод к без�
деятельности. Что имеется в
виду? Прежде всего, нагорная
проповедь Спасителя.

«Посему говорю вам: не за�
ботьтесь для души вашей, что вам
есть и что пить, ни для тела ваше�
го, во что одеться. Душа не боль�
ше ли пищи, и тело одежды?

Взгляните на птиц небесных:
они ни сеют, ни жнут, ни соби�
рают в житницы; и Отец ваш Не�
бесный питает их. Вы не гораз�
до ли лучше их?

Да и кто из вас, заботясь, мо�
жет прибавить себе росту хотя
на один локоть?

И об одежде что заботитесь?
Посмотрите на полевые лилии,
как они растут: ни трудятся, ни
прядут; но говорю вам, что и Со�
ломон во всей славе своей не
одевался так, как всякая из них;
если же траву полевую, которая
сегодня есть, а завтра будет бро�
шена в печь, Бог так одевает,
кольми паче вас, маловеры!

Итак не заботьтесь и не гово�
рите: что нам есть? или что
пить? или во что одеться?  пото�
му что всего этого ищут языч�
ники, и потому что Отец ваш
Небесный знает, что вы имее�
те нужду во всем этом.

Ищите же прежде Царства
Божия и правды Его, и это все
приложится вам» (Мф. 6; 24�33).

На первый взгляд может по�
казаться, что Христос призывает
оставить все земные попечения
и жить подобно бессловесным
животным, зверям и птицам, не
занимаясь никакой трудовой, со�
зидающей деятельностью. Что
же на самом деле имел в виду
Спаситель, говоря эти слова?

«Èùè Áîãà ìûñëèþ íà íåáåñàõ, ëþáîâüþ â ñåðäöå, áëàãîãîâåíèåì â õðàìå, âåçäå èùè Åãî – äåëàìè, äëÿ
Íåãî ïðåäïðèíèìàåìûìè è ñîâåðøàåìûìè», – ãîâîðèë ñâÿòèòåëü Ôèëàðåò, ìèòðîïîëèò Ìîñêîâñêèé.

Ïîãîâîðèì êîíêðåòíåé î òîì, íà ÷òî îðèåíòèðîâàòüñÿ ÷åëîâåêó, êîòîðûé õî÷åò èäòè ïî æèçíè
ìèðñêèì ïóò¸ì – ïóò¸ì, ñâÿçàííûì ñ ïðîèçâîäñòâîì è òîðãîâëåé, ñ ïðèîáðåòåíèåì èìóùåñòâà. Íî,
òåì íå ìåíåå, îí æåëàåò ïîëîæèòü â îñíîâó ñâîåé äåÿòåëüíîñòè ó÷åíèå ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè.

ЗАПОВЕДЬ О ТРУДЕ
ЛИТЕРАТУРНЫЙ СОВЕТ

В греческом тексте на месте
слов «не заботьтесь» стоит гла�
гол «merimnao». В более кор�
ректном переводе он имеет
значения «не терзайтесь, не пре�
бывайте в смятении». Если чи�
тать «не терзайтесь», то стано�
вится лучше понятен смысл ска�
занного Спасителем. Здесь го�
ворится о подавленности чело�
века постоянным беспокой�
ством за свою судьбу и благо�

получие, о терзаниях, которые
не имеют конструктивного на�
чала, а только отравляют суще�
ствование. Евангелие призыва�
ет к внутренней свободе от ме�
лочной личной заботы, возвы�
шению над подавляющей её су�
етой и спокойной уверенности
в путях Провидения. Нисколь�
ко не устраняя обязанность и
ценность каждодневного труда,
христианство придает ему бо�
лее высокие цели и мотивы.

Ведь Господь знает, что чело�
век не бесплотен, он имеет нуж�
ду во многом, начиная от жили�
ща и одежды: «Отец ваш Небес�
ный знает, что вы имеете нужду
во всем этом». Сами эти нужды
не ставятся под сомнение. Но
Иисус Христос обращает внима�
ние на то, что человек не может
получить всё это исключитель�
но своими усилиями, своими за�
ботами и своим трудом. Да, тру�
диться человеку необходимо, не�
обходимо пахать и сеять, чтобы
получить урожай, но в конечном
итоге скудость или богатство это�
го урожая в руках Господа, Пода�
теля жизни. Он Единый волен
дать нам его за наши усилия или
не дать. «Ищите прежде Царства
Божия и правды Его, и это все
приложится вам» – вот ключ к по�
ниманию существа человека и
его назначения на земле.

Христос говорит нам – смысл
жизни прежде всего в искании
Царствия Божия и показывает
безумие тех, которые цель зем�
ного существования полагают
исключительно в приобретении
внешних благ. Евангелие нагляд�
но выражает эту мысль в прит�
че. «...У одного богатого челове�

ка был хороший урожай в поле;
и он рассуждал сам с собою: что
мне делать? некуда мне собрать
плодов моих? И сказал: вот что
сделаю: сломаю житницы мои и
построю большие, и соберу туда
весь хлеб мой и все добро мое.
И скажу душе моей: душа! мно�
го добра лежит у тебя на многие
годы: покойся, ешь, пей, весе�
лись. Но Бог сказал ему: безум�
ный! в сию ночь душу твою
возьмут у тебя; кому же доста�
нется то, что ты заготовил? Так
бывает с тем, кто собирает со�
кровища для себя, а не в Бога
богатеет» (Лк.12:16�21).

Полагание внешних благ в ка�
честве важнейших целей жизни
порождает непрестанную забо�
ту о вещах, житейскую суету, в
которых сама личность челове�
ка теряется, разменивается на
мелочи, порабощается внешним
вещам и силам. Душа при этом
подавляется бременем этих за�
бот, и душевные силы не получа�
ют развития. Евангелие же учит
о временности и непостояннос�
ти земного добра и земных со�
кровищ, поэтому призывает при�
готовить «себе влагалища не вет�
шающие, сокровище неоскуде�
вающее на небесах, куда вор не
приближается, и где моль не съе�
дает, ибо где сокровище ваше,
там и сердце ваше будет»
(Лк.12:33�34).

Но, если в душе выстроена
правильная иерархия ценностей,
если душа не находится в рабстве
у материального – это залог того,
что и материальные нужды че�
ловека будут удовлетворены, и
всё, что ему нужно Господь даст
в изобилии: «и это все приложит�
ся вам». Христос обращает вни�
мание своих учеников на то, с
какой любовью и заботой печёт�
ся Господь о каждой былинке, о
каждом цветке, о каждой Божи�
ей твари. Но человек – венец Бо�
жьего творения – выше по свое�
му положению трав и птиц. Не�
ужели о нём Господь будет забо�
титься меньше? Итак, слова из
Нагорной проповеди ни в коем
случае нельзя рассматривать как
призыв к лени и безделью.

Как известно, человек откло�
нился от намеченного ему пути,
заблудился. К сожалению, он ре�
шил стать как бог, и без Бога, и
без всякого труда. Нарушив зап�
рет, он вкусил от древа познания.
Кончилось это бедой: люди пе�
рестали видеть Бога и утратили
бессмертие. Произошло по�
вреждение всего мира и самого
человека, его человеческой
природы. Но Бог не оставил
Своё творение и дал людям воз�
можность исцелиться и восстано�
вить повреждённую природу и
мир. Для этого Он послал на зем�
лю Спасителя, Который указал
больному человечеству путь к
исцелению. Но идти по этому
пути человек должен сам. А это�
го никак нельзя сделать без тру�
да. Только теперь трудиться по�
требуется «в поте лица своего».

О том, что человеку не полез�
но получать всё даром, без тру�
да (так как награда не заработан�
ная, не заслуженная развращает,
портит человека) показывает
нам и такой эпизод из Евангелия
от Иоанна. Апостолы ловят рыбу

на Тивериадском море, а вос�
кресший Иисус является им и
спрашивает с берега: есть ли у
вас какая�либо пища? Апостолы
признаются в неудаче: нет. И тог�
да Христос приказывает им вновь
закинуть сети. Они бросают и по�
лучают богатейший улов. Лодка,
перегруженная рыбой, плывёт к
берегу… Но, достигнув суши,
апостолы видят, что, оказывает�
ся, ужин уже готов, Спаситель
приглашает их к трапезе. То есть,
с одной стороны, Господь сотво�
рил чудо, Он Сам дал апостолам
рыбу, но Он не просто накормил
апостолов без их труда, а пред�
ложил им сначала потрудиться.
Так как не праздный человек, а
«трудящийся достоин награды за
труды свои» (Лк.10:7).

      Конечно, нам трудно сейчас
представить, каким именно был
труд человека в раю. Так же нам
трудно понять, каким он будет в
Царстве Небесном. К сожале�
нию, мы знаем только труд че�
ловека, повреждённого грехо�
падением. Слова – «В поте лица
твоего будешь есть хлеб» (Быт.
3:19) сегодня звучат для нас как
наказание, воспринимаются, как
приговор преступнику безжало�
стного судьи к «исправительным
работам». Но это совершенно не
так. Господь не наказывает тру�
дом, не проклинает (труд наобо�
рот, скорее является средством
спасения от этого проклятия,
средством его изжития), Бог
только говорит о том, что теперь
то, что приносило радость, будет
даваться с муками и страдания�
ми, потому что после грехопаде�
ния повредилась природа чело�
века и весь мир вместе с ним.
Следовательно, искажению под�
верглось практически всё, что
являлось в раю источником сча�
стья – любовь, труд, сама жизнь.

Но что же именно искази�
лось в труде? Если раньше в
нём гармонично сочетались
красота, гармония, порядок,
любовь, радость, творчество,
свобода, то теперь он распался
на отдельные составляющие:
стал возможен труд без любви
и без радости, стал возможен
порядок без красоты и любви и
так далее. А что такое безрадо�
стный труд? Это нелюбимый
труд ради необходимости, ради
куска хлеба, ради выживания.
Что такое порядок без любви?
Этот порядок – тюрьма! Труд
без красоты – это уродство.

Разделённость составляющих
труда послужила и такому его
распадению: на физический и
интеллектуальный. При этом ин�
теллектуальный труд стал воз�
носиться над физическим, счи�
тая последний примитивным,
грубым. Но при таком отноше�
нии труд интеллектуалов сам
заходит в тупик.

Физическим трудом не пре�
небрегали основатели русско�
го монашества святые Антоний
и Феодосий Печерские, Сергий
Радонежский, Серафим Саров�
ский, Питирим, епископ Там�
бовский, Ксения Петербуржс�
кая. Этот список можно про�
должать бесконечно.

Сергей ШАРАПОВ
Марина УЛЫБЫШЕВА

Продолжение следует

Ïàïà Ðèìñêèé íå âíÿë
ïðîòåñòàì ïðàâîñëàâíûõ
ñåðáîâ

ЗАГРЕБ. Портал Правмир
сообщает, что совершая визит
в Хорватию, Папа Римский Бе�
недикт XVI посетил могилу ка�
толического блаженного кар�
динала Алоизе Степинаца и
совершил богослужение в
его честь.

Против визита Папы на мо�
гилу Степинаца протестовали
православные сербы, среди ко�
торых кардинал Степинац счи�
тается жестоким гонителем
Православия и убийцей сер�
бов. Сербские СМИ писали,
что Сербский Архиерейский
Собор направит (или что даже
уже направил) ноту протеста
в Ватикан по поводу посеще�
ния Бенедиктом XVI могилы
хорватского кардинала, одна�
ко на самом деле Архиерейс�
кий Собор дипломатично со�
хранил молчание.

Со своей стороны, Папа не
только посетил могилу Степи�
наца, как и планировал, но и
произнес большую проповедь,
в которой защищал память кар�
динала Степинаца от нападок со
стороны православных.

Таким образом, папа снова оз�
вучил классический католичес�
кий подход к проблеме хорват�
ско�сербских отношений в пери�
од Второй Мировой Войны. Как
считают сами сербы, кардинал
Степинац, деятельность которо�
го поддерживалась нацистски�
ми властями в этот период, бу�
дучи главой Католической Цер�
кви в Хорватии, планомерно
уничтожал сербскую культуру
и насильственно обращал право�
славных в католицизм.

Однако католическая пози�
ция по этому вопросу заключа�
ется в том, что кардинал Сте�
пинац тем самым пытался спас�
ти их от уничтожения нацистс�
ким режимом и, таким обра�
зом, он является «защитником
и спасителем православных».
Такое отношение к истории и
деятельности кардинала Сте�
пинаца среди сербов считает�
ся надругательством над памя�
тью погибших в годы немец�
кой оккупации и нацио�
нальным оскорблением.

Ïÿòü ëåò òþðüìû çà êîì-
ïàêò-äèñê ñ õðèñòèàíñ-
êèìè ïðîïîâåäÿìè

АЛЖИР. Сиаги Кримо, жи�
тель алжирского города Джа�
мель, был приговорен мест�
ным судом к пяти годам тю�
ремного заключения и штрафу
в 200 000 алжирских динаров
(около 3 000 долларов) за то,
что, будучи христианином, он
дал своему соседу, исповедую�
щему мусульманство, компакт�
диск с записью христианских
проповедей и другими христи�
анскими материалами.

Приговор был вынесен в от�
сутствии свидетелей (сосед об�
виняемого отказался явиться
для дачи показаний) и в отсут�
ствии прямых доказательств
виновности обвиняемого.

Алжир является исламским
государством, в котором зако�
нодательно запрещена любая
пропаганда других учений. Для
осуждения миссионеров обыч�
но используется статья Алжир�
ского УК против «порочащих
учение ислама через тексты,
изображения, высказывания
или любым другим способом».

Тем не менее, в настоящее
время в Алжире существует не
менее 100 000 христиан, в ос�
новном принадлежащих к про�
тестантским деноминациям.

М. Нестеров
Философы
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Мы уже писали об одной из
книг серии «Дружная семья»,
посвящённой общению в се�
мье (речь о книге «Сядем
рядком – поговорим лад�
ком», обзор которой публи�
ковался в № 2 (124) «Нашей
веры» за 2011 год). На этот
раз мы рассмотрим книгу, в
которой анализируются ис�
пытываемые нами и нашими
детьми чувства. Как и дру�
гие книги серии, книга «Чув�
ства разные нужны – чувства
разные важны» состоит из
двух частей – для детей и для
родителей. В каждой главе
книги для взрослых подроб�
но рассказывается об одном
из правил, помогающем осоз�
нать, проработать и правиль�
но выразить свои чувства.
Разбираются типичные ситу�
ации, позволяющие взросло�
му читателю вместе с авто�
ром обратиться к своему
детскому опыту и лучше по�
нять своего ребёнка. В «дет�
ской части» рассказывается
о том же самом, но только на
языке ребёнка. В качестве
примеров приведены весё�
лые детские рассказы, задач�
ки, которые ребёнок должен
сам решать за героев расска�
зов. В конце каждой главы
можно найти немало семей�
ных игр, при помощи кото�
рых дети и взрослые закре�
пят полученные навыки.

Книга «Чувства разные
нужны – чувства разные
важны» призвана научить
нас – как справляться с каж�
дым нашим чувством, пре�
вращая его в конструктив�
ный поступок.

Здоровая семья – это рай на
земле, это первая школа.
Именно в семье ребёнок уз�
наёт, как выражать свои чув�
ства. Семья станет только

Как научить ребёнка
управлять своими чувствами

СЕМЕЙНАЯ СТРАНИЧКА

Ïî êíèãå Ëèíäû Ñèáëè «×óâñòâà ðàçíûå íóæíû – ÷óâñòâà ðàçíûå âàæíû»
Ëèíäà Ñèáëè – õðèñòè-

àíñêèé ïåäàãîã, ïîëó÷è-
ëà ñòåïåíü ìàãèñòðà â
îáëàñòè õðèñòèàíñêîãî
îáðàçîâàíèÿ è äóøåïîïå-
÷èòåëüñòâà â òåîëîãè÷åñ-
êîé ñåìèíàðèè â Ìèííå-
ñîòå. Áîëåå äâàäöàòè ëåò
îíà ïîñâÿòèëà äåòñêîìó
è ñåìåéíîìó ñëóæåíèþ,
à òàêæå ðàáîòàëà ïèøó-
ùèì ðåäàêòîðîì â àìåðè-
êàíñêîì èçäàòåëüñòâå.
Ñèáëè ÿâëÿåòñÿ àâòîðîì
ó÷åáíîé ïðîãðàììû äëÿ
âîñêðåñíûõ øêîë è òðå-
íèíãà «Ñàìîñòîÿòåëüíûå
äåòè». Îíà áûëà ïèøóùèì
ðåäàêòîðîì æóðíàëà
«Õðèñòèàíñêîå âîñïèòà-
íèå ñåãîäíÿ». À åù¸ Ëèí-
äà Ñèáëè – àâòîð ñåðèè
êíèã «Äðóæíàÿ ñåìüÿ»,
êîòîðûå ïðåäñòàâëÿþò
ñîáîé âñåñòîðîííåå ðó-
êîâîäñòâî ïî ñîçäàíèþ â
ñåìüå àòìîñôåðû ëþáâè
è âçàèìîïîíèìàíèÿ.

крепче, если все её члены
научатся исследовать соб�
ственные чувства, ценить их
и управлять ими. По мнению
автора книги, как только вы
перестанете прятаться от
чувств, ваша жизнь – и лич�
ная, и семейная – станет ярче
и полнее.

Существует множество
разумных способов выра�
зить собственные чувства.
Каждый человек должен ре�
шить сам, какие их них ему
подходят. Если чувства пря�
мо�таки переполняют вас,
нужно остановиться и поду�
мать, что это за чувства, на�
звать их. Научитесь пра�
вильно называть свои чув�
ства, старайтесь давать каж�
дому из них точное опреде�
ление и выяснять причину
его возникновения.

Как бы нам ни хотелось, из�
бавиться от чувств невоз�
можно. Нельзя делать вид,
что их нет. Когда вы пытае�
тесь дать выход своим пере�
живаниям, помните о трёх
правилах.

1. Если не дать чувству
выхода, оно не исчезнет. Не�
выраженное чувство всё
равно сохраняется. Вы по�
давляете его, но оно так или
иначе найдет выход – в виде
заболеваний, развившихся на
нервной почве, нервозности
и беспричинной раздражи�
тельности, неадекватных ре�
акций на происходящее.

2. Чувства можно прояв�
лять по�всякому. Родителям
важно помочь своим детям
подыскать те способы выра�
жения чувств, которые под�
ходят им.

3. Установите новое се�
мейное правило – не скры�
вать собственные чувства.
Выражайте чувства любыми
способами, кроме тех, кото�
рые могут причинить вред –
нам самим, окружающим,
предметам и имуществу.

Если люди боятся сопри�
коснуться со своими чув�
ствами, они отгораживаются
от них. Такое поведение пси�
хологи называют защитным.
Формы защиты бывают раз�
ными, например:

– комедиант (клоун);
– бедняга, который вечно

страдает от чужих ошибок;
– симпатичный душевный

человек;
– болтун.
Защитное поведение мо�

жет быть полезным, если
оно помогает облегчить
внутреннюю боль, пережить
чёрные полосы в жизни. Но
защитная реакция носит не�
здоровый характер, если с
её помощью мы пытаемся:

– воздвигнуть барьеры,
чтобы не допустить в свою
жизнь боль;

– закрыть глаза на реаль�
ные трудности, которые не�
обходимо преодолеть;

– отгородиться от людей,
которые могли бы помочь в
решении наших проблем.

Защитное поведение в той
или иной мере используют
все люди. Мы должны созна�
тельно отказаться от защит�

ного поведения там, где оно
приносит нам вред. Только
так мы можем заставить
себя взглянуть в лицо соб�
ственному страху и боли, ра�
зобраться в причинах их по�
явления и окончательно от
них избавиться.

О защитном поведении по�
лезно знать, так как мы смо�
жем вовремя углядеть защит�
ное поведение в своих детях
и, пока это ещё легко сделать,
помочь им открыться.

Отдельная глава в книге
посвящена нашим ошибкам.
Для большинства из нас при�
знать свои ошибки и разоб�
раться в них – непосильный
труд. Ошибки порождают в
душе очень сильные чувства,
воспоминания об ошибках
неприятны. Будучи детьми,
мы предпочитали не созна�
ваться в своих ошибках. Сле�
дует запомнить, что если мы
честно признаемся в ошибке,
то получим очень важный
урок, который будет способ�
ствовать нашему духовному
росту. Помочь научиться
признавать свои ошибки мо�
гут следующие правила:

1. Не старайтесь полнос�
тью застраховать себя от
ошибок, иначе вы просто не
сможете жить полноценной
жизнью. Допустив ошибку,
надо не бояться признать её.

2. Отвечайте за свои по�
ступки. Признать свою ошиб�
ку означает не только согла�
ситься с тем, что она совер�
шена. Мы обязаны взять на
себя ответственность за
свой неверный поступок.
Для этого надо ответить на
вопрос: «Что я могу сделать,

чтобы исправить положе�
ние?».

3. Учитесь на собствен�
ных ошибках. Чтобы избе�
жать повторения ошибочных
поступков в будущем, очень
важно выяснить: что застави�
ло нас совершить ту или
иную ошибку.

4. Устраните укоренив�
шиеся вредные привычки,
являющиеся причиной ваших
жизненных неудач.

Разбираться в своих ошиб�
ках – это одно, а разбираться
в ошибках детей – совсем
другое. Чаще всего мы, ро�

дители, стараясь уберечь де�
тей от ошибок, тратим свою
энергию на то, что читаем им
нотации, постоянно на них
ворчим, запугиваем или при�
нимаем иные неэффектив�
ные меры. Если вы научи�
тесь нормально восприни�
мать собственные ошибки, то
сможете и своих детей на�
учить честно и прямо призна�
вать те, что делают они. Од�
нако произойдет это лишь в
том случае, если мы найдём
способ поговорить с детьми
о совершенных ими прома�
хах таким тоном, чтобы они
почувствовали: их горячо
любят, им искренне хотят
помочь. Наши дети должны
быть абсолютно уверены:
что бы они ни сделали, мы не
перестанем их любить и обе�
регать.

В конце книги Линда Сибли
предлагает несколько сове�
тов, которые помогают роди�
телям контролировать прояв�
ление своих эмоций в семье.

1. Каждый член семьи
имеет право испытывать всю
гамму чувств.

2. Выражая собственные
чувства, нужно держаться в
определенных рамках.

3. Каждый член семьи –
хозяин собственных чувств.
На нас, конечно, влияют по�
ступки окружающих, но тем
не менее, мы можем контро�
лировать собственные чув�
ства, брать на себя ответ�
ственность за их проявление,
а также просить и получать
помощь от окружающих,
когда в ней нуждаемся.

4. Следует отдавать
себе отчёт в том, какого на�

кала достигли ваши эмоции,
и действовать соответствен�
но. Если вы разгорячились,
то, видимо, это не самый под�
ходящий момент для того,
чтобы выяснять отношения с
домашними или отчитывать
детей.

Отношения в семье станут
гораздо лучше, если все её
члены – и большие, и малень�
кие – поймут: следует уважать
чувства других, пытаться по�
нять друг друга и отказаться от
обид, ругани и ссор.

Обзор Марии МОРОЗОВОЙ

Î âûñòàâêå «Íåïåðåìî-
ëîòûå»

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ. О ду�
ховном сопротивлении христи�
ан богоборческой власти рас�
сказывает выставка «Непере�
молотые», открывшаяся в Пе�
тербургском государственном
музее истории религии.

Документы, вещи, фотогра�
фии, видеоматериалы из ураль�
ских архивов и частных собра�
ний свидетельствуют о непри�
миримом сопротивлении, кото�
рое оказывала Церковь злу, об�
рушившемуся на нее с особой
силой. Здесь можно увидеть са�
модельные одежды священнос�
лужителей катакомб и спецпо�
селений, миски, которые ис�
пользовались для причащения
вместо потиров, метрические
книги с записями о расстрелах
священнослужителей. Экспона�
ты из лагерей, предметы худо�
жественного творчества спец�
поселенцев, письма исповедни�
ков веры рассказывают о жиз�
ни Церкви на Урале с момента
установления советской власти
до 1970�х годов.

«Прошедшее столетие оста�
вило нам в наследство не толь�
ко память о разрушающей силе
зла, но и свидетельства о надеж�
де и Божией милости, побежда�
ющих зло и явленных в жизни
христиан. Несмотря на страш�
ные обстоятельства, люди мог�
ли жить, радоваться, иметь тон�
кое представление о мире,
Боге, человеке и Церкви», – от�
метила автор выставки Оксана
Иванова.

Присутствовавшие на откры�
тии священнослужители едино�
душно отметили, что с годами
притупляется острота темы по�
читания новомучеников и испо�
ведников российских.

«Иногда складывается горес�
тное впечатление, что мы про�
славили новомучеников, чтобы
затем предать их забвению.
Неужели они умирали за то, что�
бы, сохранившись, церковная
жизнь была такой, какой дела�
ем её мы? Этот вопрос может
стать созидающим стимулом
для развития нашей духовной
жизни», – отметил член Сино�
дальной комиссии по канониза�
ции прот. Георгий Митрофанов.

«Что же превратило Русь не
только в сонм новомучеников,
но и в сборище новых мучите�
лей?» – над этим вопросом пред�
ложил задуматься священник
Александр Сорокин.

Ïî Òàòàðñòàíó íà÷àë êóð-
ñèðîâàòü ïåðâûé õðàì íà
êîëåñàõ

КАЗАНЬ. Приход Свято�Тро�
ицкого собора города Заинск
(Татарстан) переделал автобус
под церковь, и теперь пере�
движной храм будет посещать
отдаленные деревни Казанской
епархии. Автобус был взят при�
ходом в рассрочку. После пере�
оборудования в просторном са�
лоне разместились алтарь, не�
большой иконостас, что позво�
ляет вести богослужения и про�
сто встречи со священником –
иереем прихода Андреем
Стребковым (он же – водитель).

Автобус раскрашен в цвета
российского флага, на боку над�
пись – «Казанская епархия», над
стеклом водителя (где обычно
пишут номер и маршрут) – над�
пись «Христос Воскресе!», на
крыше – позолоченная маков�
ка с крестом.

Автохрам был освящён ар�
хиепископом Казанским и Та�
тарстанским Анастасием и
уже посетил одну из ближай�
ших деревень, где нет соб�
ственной церкви.
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Инвентарём и техникой по�
могли Дугненская поселковая
администрация  в лице Пикули В.А,
Бохан Л. И., Дугненский механический
завод в лице Пикули А.П., сотрудники
Пожарной части № 48 по охране п. Дуг�
на (начальник части Поляков В.В.).

Работы предварил  молебен «о нача�
ле всякого доброго дела». Его отслужил
духовник калужского миссионерского
общества в честь преподобномученика
Кукши – иерей  Георгий Казанцев.

Работы велись на 3�х участках. Был
расчищен от травы  и  кустарника  фун�
дамент храма, спилены березы, кото�

ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

28 ìàÿ â ïîñ¸ëêå Äóã-
íà Ôåðçèêîâñêîãî ðàé-
îíà Êàëóæñêîé îáëàñòè
ïðîøëà àêöèÿ ïî ðàñ÷è-
ñòêå ôóíäàìåíòà õðàìà
â ÷åñòü  Ñâÿòèòåëÿ
Èîàííà Ìèëîñòèâîãî (íà
ìåñòå ðàçðóøåííîãî
æåíñêîãî ìîíàñòûðÿ
«Îòðàäà è Óòåøåíèå»).
Â íåé ïðèíÿëè ó÷àñòèå
àêòèâíàÿ ìîëîä¸æü èç ã.
Êàëóãè, ïîñ. Ôåðçèêî-
âî è ïîñ. Äóãíà.

рые выросли с момента разрушения
церковного здания в 60�х годах про�
шлого века. Над  храмом проходит
линия электрофикации. Необходима
специальная техника, чтобы убрать
оставшиеся берёзы. Так же расчище�
на площадка у храма, где в июле пла�
нируется установить поклонный крест,
в память о женской обители в Дугне.

Кроме этого  на монастырском заб�
рошенном кладбище добровольцы
произвели опилку старых яблонь.
Здесь будет поставлен второй  поклон�

ный крест. Его инициатором
выступила  группа  верую�
щих из города Тулы во гла�
ве с краеведом Владимиром
Сухопаровым. Сейчас в
Туле готовятся  материалы
о жизни схиигумении Софии
(Гринёвой) � настоятельницы
монастыря «Отрада и Утеше�
ние» при  которой обитель
получила известность в пра�
вославном мире.

В рамках  акции, добро�
вольцы покрасили желез�
ный короб на старом монас�
тырском источнике, под го�
рой. Свою лепту внесли и
жители посёлка: дугничане
помогли  с опилкой  деревь�
ев на  храме.

В планах миссионерского
общества и всех неравнодушных по�
мощников продолжить выезды в Дуг�
ну. Необходимо убрать оставшиеся
деревья на фундаменте. Укрепить
грунт и обустроить площадки для ме�
мориала. Совместная акция тульской
и калужской епархии в Дугне  по ус�
тановке  памятных крестов пройдет
в  середине июля.

Ведутся переговоры и о проведе�
нии  православных миссионерских
бесед в посёлке.

Наталья ВЕПРЕНЦЕВА

Участники акции

Святой Иоанн Кронштадтский посещал Калугу
Отец Иоанн мог снять с себя сапо�

ги отдать их первому встречному ни�
щему, хотя сам был не очень богат и
подобные поступки совсем не привет�
ствовались членами его семьи. Ещё
необходимо отметить неуклонное сле�
дование отца Иоанна духу Предания

Церкви, что выражалось в его вернос�
ти в вероучении, в аскетике, в литур�
гической жизни Православной Церк�
ви. Трезвением, или, что то же – не�
престанной молитвой, блюдением по�
мыслов, возникающих в уме и сердце,
святой Иоанн занимался непрестанно,
несмотря на суетный, по внешним при�
знакам, образ жизни. Он вставал в че�

Окончание. Начало на стр. 4
тыре часа утра, каждый день служил
Литургию, затем у него всегда – сте�
чение народа, постоянные поездки,
званные вечера. Никогда он не отка�
зывался прийти, ибо всегда использо�
вал любую возможность, чтобы что�
то донести до людей, повлиять на их

образ жизни.
  Верность

святого Иоан�
на Преданию
Церкви на
уровне литур�
гики (богослу�
жебной жиз�
ни) резко кон�
трастировала с
современной
ему практи�
кой. В то вре�
мя, чтобы счи�
тать себя пра�
в о с л а в н ы м
христианином,
д о с т а т о ч н о
было причас�
титься раз в

год, – большего не требовалось. Иоанн
Кронштадтский ломает этот стерео�
тип и возрождает в России практику
частого причащения. Сам он, как упо�
миналось, служил Литургию и прича�
щался ежедневно, от своих прихожан
требовал Причащения за каждой Ли�
тургией. В то время у «нормальных
православных обывателей» такое от�

ношение к литургической практике
вызывало шок.

  Несмотря на всё разнообразие ус�
ловий, в которых жил этот подвижник
– то он ходил без сапог, то ездил в рос�
кошных экипажах – ни к чему из зем�
ного он не привязывался своим серд�
цем. Вся его жизнь была непрестан�
ным славословием Богу. Поэтому свя�
той праведный чудотворец Иоанн
Кронштадтский стал зримым свиде�
тельством Божиим не только совре�
менникам, но и всем нам. Сейчас мы
имеем возможность посмотреть на
жизнь этого человека простого проис�
хождения, который набрался решимо�
сти исполнять волю Божию и в конце
концов достиг того, что мы о нём зна�
ем и как мы его воспринимаем: за че�
ловека, способного, в буквальном
смысле слова, передвигать горы. Ведь
он и исцелял больных, и воскрешал
мёртвых, – об этих случаях писали в
газетах того времени!

  Завершил вечер, посвящённый свя�
тому Иоанну Кронштадтскому, доку�
ментальный фильм о его жизни. В час�
тности, была показана квартира в Пе�
тербурге, в которой отец Иоанн про�
жил 53 года – с 1855 по 1908. Сейчас
это мемориальная квартира�музей,
которую можно посетить, если вы бу�
дете в Санет�Петербурге. Адрес му�
зея: ул. Посадская, дом 21.

  Обзор Юлии БЕЛКИНОЙ

Вид часовни внутри

В Калужском областном краеведческом музее 25 мая состоялась презентация книги лауреата Нацио�
нальной премии «Лучшие книги и издательства 2010 года» Надежды Борисовны Смирновой «Степанов
хлеб», которая написана в необычном для православной прозы жанре приключенческой повести и расска�
зывает об удивительном путешествии нашего современника, потомственного хлебопека, через века и
страны. В книгу вошли рассказы Надежды Смирновой, объединенных общим заголовком «Хочу тебя
любить». Издание выпущено в двух вариантах: ограниченная серия, предназначенная для распространения
в Калужской области включает в себя прекрасно иллюстрированную историческую справку об истории
Свято�Георгиевского Мещовского мужского монастыря и рассказ о нынешнем дне этой обители. Поздра�
вить автора с выходом новой книги пришли как поклонники творчества Надежды Борисовны, так и пред�
ставители администрации губернатора Калужской области, педагоги и деятели культуры.

Михаил ДЬЯЧЕНКО

В посёлке Дугна волонтёры “откопали храм”

А если любовь присутствует, то все эти
вопросы снимаются. Если ты к человеку
хорошо относишься, если ты его любишь,
то ему не будет плохо рядом с тобой. Ты
его не обидишь, не оскорбишь.

Очень разные бывают дети У меня в
группе был мальчик из совершенно ате�
истической семьи, который на уроке как�
то сказал: учительница, а мне мама ска�
зала, чтобы я не верил в то, что вы гово�
рите. Тогда я ему говорю: знаешь, давай
так: если я скажу что�то плохое, ты мне
точно не верь. А если я скажу что�то хо�
рошее, думаю, твоя мама не будет про�
тив? Если я скажу, что надо маму лю�
бить – разве это плохо? Получилось так,
что тот мальчик остался, не ушёл. Он
потом не стал церковным человеком,
но в 12�ом классе, когда мы с ним про�
щались, сказал: «Огромное вам спасибо
за то, что вы нам преподавали!»

– Как преодолеть тот первый барь.
ер, когда родители говорят: не разре.
шаем своему ребенку это изучать!

– Можно, конечно, попытаться сказать,
что ребёнок должен знать духовную ис�
торию того народа, с которым он живёт.
И то, что совсем на этих уроках никто
никого не принуждает ходить в церковь,
молиться, принимать Крещение. Если же
родители будут настаивать на своём мне�
нии, надо оставить им свободу выбора.
Можно на Основы этики ходить, или – на
уроки мусульманской культуры. По�мо�
ему, у нас как раз проблема с преподава�
нием православной культуры, а с мусуль�
манской – таких проблем нет, её успеш�
но преподают в местах компактного про�
живания мусульман.

– Должен ли преподаватель пра.
вославной культуры быть верую.
щим человеком?

– Математику преподаёт тот, кто зна�
ет математику, русский язык – тот, кто
его знает, а не пишет через пень коло�
ду. А почему�то считается, что право�
славную культуру может преподавать
тот, кому она на дух не нужна – никог�
да он ей не интересовался, а сейчас при�
дёт и всё детям расскажет. Но это – со�
вершенный абсурд! Я могу сказать, что
даже когда я объясняю математику сту�
дентам, я чувствую, что делаю это ка�
ким�то внутренним своим знанием. Я
не только слова говорю, но – передаю
своё внутреннее знание этого предме�
та. И так в любом предмете любой пре�
подаватель делает. Вот я недаром при�
вела вам этот пример – с обучением
через телевизор детей: всё там было:
и артикуляция, дикция, только не было
человека, который подошёл бы к ре�
бёнку и сказал: «ма�ма» – именно ему
именно своей личностью передал бы
вот это умение говорить.

Так и в любом предмете ребёнок ниче�
го не будет знать, пока учитель не подска�
жет: вот так вот надо делать. Тем более в
православной культуре – пока у самого
преподавателя сердце не горит – не пере�
даст он никаких знаний! Не слова учат. И
чем младше ребёнок, тем больше ему
нужен этот человеческий фактор.

Отец Серафим (Роуз) писал о таком
состоянии ребёнка, формально получив�
шего некие религиозные познания – «при�
вивка от религии»: вроде о чём�то слы�
шал, что�то знает, но сердце туда не ле�
жит. Никакого нравственного воздей�
ствия от такого урока не будет. Наоборот,
будет только хуже.

Беседовала Юлия БЕЛКИНА

Где Православие .
там есть надежда

Окончание. Начало на стр. 3


